

# ETHOS DE LAS RESPUESTAS PARA UNA REACTIVACIÓN TRANSFORMADORA EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

## 1 **Una visión latinoamericana**

Deben establecerse reconociendo la idiosincrasia e identidad regional y el conocimiento intrínseco de nuestros pueblos y comunidades y, por tanto, desvincularse de paradigmas que promueven una vía única de desarrollo y los patrones de explotación, producción, distribución y consumo del actual modelo de desarrollo global.

## 2 **Cambios transformacionales**

Deben impulsar medidas incrementales y soluciones tecnológicas que conduzcan a cambios estructurales. Es necesario trazar transformaciones profundas que modifiquen las injusticias estructurales, el deterioro ambiental y, a la vez, aseguren una toma de decisión legítima. La transición energética justa deberá ser central en este esfuerzo.

## 3 **Fortalecimiento, autonomía y cohesión territorial**

Deben apuntar a fortalecer la cohesión y articulación de los territorios, apoyando procesos de autonomía y relaciones sociales y ecológicas de mutuo beneficio para mejorar las respuestas frente a las crisis, incluyendo las pandemias sanitarias.

## 4 **Inclusivas y focalizadas**

Deben ser inclusivas y no dejar a nadie atrás, priorizando el apoyo a comunidades y grupos en condiciones de vulnerabilidad y precarización, con especial enfoque en las mujeres. Deben avanzar en el desarrollo de un sistema de base solidaria y equitativa.

## 5 **Sostenibilidad y transparencia**

Deben estar sustentadas en criterios de inversión sostenible bajo esquemas de transparencia y exigibilidad. Se requiere establecer entre qué inversiones son posibles de ejecutar y cuáles no, eliminando el acceso a recursos fiscales a industrias contaminantes.

## 6 **Visión sistémica**

Debe tener como eje central la interdependencia entre la pandemia, la crisis climática y de biodiversidad, y el desarrollo de prácticas insostenibles en algunos ecosistemas y territorios

## 7 **Reconstrucción valórica**

Deben fomentar y estimular valores como la cooperación por sobre la competencia y la solidaridad por sobre la individualidad. Asimismo, fomentar la equidad y el respeto y combatir la avaricia y la indolencia.

